

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Martes 3 de Octubre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 221

## CRISIS RESUELTA

Ha sido la primera crisis ministerial del Gabinete presidido por el señor Silvela, lo que desde el principio de la misma los políticos de experiencia anunciaron que habría de ser: brevísima, concreta, reducida á la provisión de una sola cartera, si bien tan importante como la de Guerra, y terminada del modo más satisfactorio, así para la política económica del Gobierno conservador, como para el interés y porvenir del Ejército.

Ninguna dificultad, ningún obstáculo se ha opuesto á la solución; el prestigio adquirido por el Sr. Silvela en los siete meses que lleva de mando se ha visto ahora con la mayor claridad. Los presidentes de las Cámaras se han puesto incondicionalmente á su lado; los ministros, todos, menos uno, le han dado pruebas de adhesión, y ha sido correcta la actitud del general Polavieja, como prometían su carácter y antecedentes.

Conviene la opinión en que de la crisis sale el presidente del Consejo con mayor fuerza, si cabe, que tenía antes de ella, é igual impresión dominante en el extranjero, si hemos de juzgar por el alza que han tenido los fondos públicos españoles.

La única dificultad á vencer en la crisis consistía en encontrar sucesor á la altura del cargo al ministro de la Guerra dimisionario, y esa dificultad queda desvanecida con la aceptación del ilustre general Azcárraga, quien ciertamente, no esperaba ni deseaba el ofrecimiento, pero cuyo patriotismo no podía ser invocado vanamente.

Conceder como pocos de los asuntos de Guerra, por haber pasado una gran parte de su vida en ese ministerio; habiendo desempeñado varias veces dicha cartera; con dotes de organizador que llamaron la atención de Europa al movilizar, hace tres años, un considerable Ejército destinado á las Antillas; justo y recto para con todos; hombre de Parlamento y político consecuente, que no aspiró nunca al primer puesto, y que ha reconocido y contribuido á consolidar la jefatura del Sr. Silvela, el general Azcárraga ha dado además, ejemplo de modestia y desinterés rehusando el tercer entorchado que la opinión del país le ofrecía y que no hubiera hallado contradictores.

Profundo amor al Ejército abraza el general Azcárraga; y esto, junto con el conocimiento que tiene de la organización militar de España, es

garantía de que las alteraciones que hayan de introducirse en la misma, por consecuencia del compromiso adquirido por el Gobierno de verificar economías en los gastos hasta el límite de cuarenta millones de pesetas, se verificarán sin desorganizar ningún servicio esencial y sin disminuir la eficacia del Ejército para la defensa nacional y para el sostenimiento del orden público en el interior.

Reconociendo que la crisis de Septiembre, cuya conclusión se había verificado, según todas las probabilidades el lunes, ha sido un triunfo para el presidente del Consejo y que afirma la unidad política del Gabinete, todavía la prensa opositora pretende sacar partido de aquella, sosteniendo que la unión conservadora ha cesado de existir, puesto que el general Polavieja se lleva su parte de programa de la misma: y que, si en lo que se refiere á la cifra á que han de ascender las economías en los gastos públicos, la situación ha mejorado, porque cesaron las resistencias, en lo que concierne á los problemas de la descentralización administrativa y de la educación nacional puede afirmarse que quedan en pie, puesto que seguirán siendo, respectivamente, ministros de Gracia y Justicia y de Fomento los Sres. Durán y Bas y marqués de Pidal.

Que la unión conservadora se mantiene en su integridad, pruébalo el hecho de que ninguna modificación ha sufrido el programa de la misma trazado por el Sr. Silvela en los dos discursos del Buen Retiro y del Circulo Conservador. Aquel partido ni ha tenido ni tiene otro programa: donde está la idea está la representación.

Con el Sr. Durán y Bas se comete una injusticia sistemática, como las de los sectarios, y que debe desaparecer. Su adhesión al Sr. Silvela y las estrechas y cordiales relaciones que ligan á ambos políticos son hijas de la comunidad de criterio y de doctrina y anteriores á la constitución del actual Gabinete. Ningún otro ministro ha expuesto en el Parlamento y en la prensa con tanta claridad sus ideas políticas y jurídicas como el de Gracia y Justicia. Las que se refieren al modo de entender y plantear la descentralización son una de las partes más importantes del discurso leído el 15 de Septiembre en la solemne apertura de los tribunales.

Allí se trazan las dos direcciones en que la actividad privada puede moverse sin dejar de armonizar con la del Estado, y se citan ejemplos que ilustran la materia. En sus discursos

en las Cortes el ministro de Gracia y Justicia no estuvo menos explícito ni menos leal, y obtuvo el asentimiento y el aplauso de cuantos políticos de buena fe le escuchaban. Su doctrina, verdaderamente liberal y moderna en el fondo y descentralizadora, no encierra ningún peligro para la unidad nacional; el señor Durán y Bas es tan español como el primero y detesta el separatismo. De esto no puede caber duda á nadie.

Está también resuelto á verificar economías en su departamento por medio de verdaderas reformas; es decir, que todo se halla identificado con el presidente del Consejo; lo cual no es de ahora, como maliciosamente se pretende, pues siempre ha sido el Sr. Durán y Bas partidario de las economías y ha estado dispuesto á realizarlas.

Con la oposición que se hace al marqués de Pidal sucede algo no menos raro, que recuerda la salida de Ramón Correa: «que se rectifique á sí propio». Ha dictado unas reformas en la segunda enseñanza que ponían término á la dañosa confusión que en ella dominaba, y que introducían nuevos métodos. El profesorado las acogió bien; la oposición vino de los políticos y de los aspirantes al ministerio *non nato* de Instrucción pública.

Unos y otros manifiestan por medio de la prensa su sorpresa viendo que el marqués de Pidal se ocupa metódicamente en desenvolver y en hacer cumplir el plan decretado. «¡Pues no publica los programas!»—dicen aquellos.—«¡Pues no va abrir el curso con arreglo á sus disposiciones!»

Lo extraño en este caso es la extrañeza de las oposiciones. El marqués de Pidal en Fomento, aparte de las reducciones en los gastos, que, como los demás ministros, se ve obligado á hacer, representa hoy la estabilidad en la enseñanza, porque de abandonar su obra, reemplazándola con otra improvisada, serían cinco en vez de cuatro los planes que regerían para la general en Octubre de 1899. La oposición que se ha hecho á aquéllos, y que el ministro, hombre de parlamento, ha refutado con energía, no procede, repetimos, de los profesores ni de los alumnos (estos últimos ganan no poco en cuanto al método y á la baratura de los textos); es exclusivamente de partido y de secta.

El momento de alto producido por la crisis ha sido brevísimo, la guerra al déficit, bandera del Gabinete, va á proseguir desde el martes con mayor rigor, sin que nada quebrante ya

la unidad de criterio del Gabinete ni se oponga á que lleve, pasado un mes, el resultado de sus esfuerzos ante las Cortes, seguro de haber merecido el apoyo de la opinión.

## LA PESTE

Madrid, 2, 15 m.

De Oporto se han recibido las siguientes noticias:

Ayer cayó en aquella capital una copiosísima lluvia.

Durante el mes último han ocurrido 17 defunciones de peste bubónica y cuatro de tífus.

Se han hecho 32 inhumaciones, menos que en el mismo periodo del año anterior.

Los médicos alemanes Rempel y Reciche han marchado á Hamburgo.

Se detendrán algunos días en Lisboa y París para examinar las condiciones higiénicas de ambas capitales.

Ha muerto un invadido de los que hay en el hospital.

Era un niño de pechos que vino con su madre desde Baqueira.

Ayer ocurrieron dos casos: un dependiente del café Saizo y una hija de los dueños del Hotel Real.

El doctor Jorge ha enviado al gobierno un informe proponiendo que sean quemadas las casas de los apesetados.

En vista de que la prensa de Oporto falsea las noticias de la epidemia, el gobierno portugués ha dado atribuciones á las autoridades para suspender los periódicos.

Ha sido denunciado el *Diario de Noticias*.

Madrid, 2, 10 m.

Los últimos telegramas recibidos en Oporto dicen que en el pueblo de Baquim ocurrieron ayer 12 invasiones y 7 defunciones debidas á la peste bubónica.

El doctor Jorge propone que se quemem las casas de los apesetados.

Ha sido recogida la edición del *Journal das Noticias*.

En Oporto han ocurrido dos casos, ingresando los enfermos en el hospital Bombin.

En un pueblo de las cercanías se han registrado también dos casos.

## CRONICA

### «El Estandarte Católico»

Con sobra de razón pública el siguiente suelto.

«Como prueba de la religiosidad y cultura de nuestra ciudad, conviene que uno de los alguaciles de la Alcaldía acompañe al Viático, cuantas veces sea llevado a los enfermos; tanto por el vasallaje y respeto que se merece el Rey de cielo y tierra, como para evitar las irreverencias de gente de ruin ralea.

Esperamos que así lo dispondrá el Sr. Alcalde, a quien hemos de exponer que no nos parece bien sea el cabo de basureros el destinado a dicho servicio, ya que fué el acompañante oficial del Viático que ayer se llevó a la calle de Moncada.»

\*\*\*

«Otro ruego hemos de hacer al señor Alcalde en la seguridad de ser atendidos, y es que no permita al conductor del coche fúnebre vaya a los entierros vistiendo, en vez del uniforme, un traje indecente y calzando alparagata de tela blanca; ni menos le consienta que desobedezca al clero con un lenguaje, si siempre indecoroso, mucho más al dirigirse a sacerdotes y en momentos que requieren piedad y lágrimas. Decimos esto, porque, el viernes último, presenciábamos un espectáculo nada edificante con motivo de un entierro, en la Travesía de Santa Teresa; pues el coche fúnebre se situó en la calle de Pescadores y, a pesar de los reiterados avisos que se dieron al conductor por el Reverendo Cura Párroco para que se situase en la calle de Santa Teresa, a fin de ir por la vía más recta, como previene el Ritual, no quiso de ninguna manera, siendo llevado el Rdo. Clero como un juguete, pues tuvo que cambiar de dirección dos ó tres veces, oyendo de boca del conductor algunas insolencias y bastantes blasfemias, lo cual, Sr. Alcalde, no puede pasar sin que V. lo castigue.»

Nos creemos en el deber de contestar al colega, diciéndole, que al empresario del coche fúnebre le fué entregado hace algunas semanas por la Alcaldía un traje negro para el cochero, que si no usa, es sin duda alguna por no tomarse la molestia de ponérselo, corrigiendo así nuestra celosa autoridad la deficiencia de las anteriores; y que en vista de lo que denuncia *El Estandarte*, el Alcalde, además de imponer una multa al empresario del coche, ha denunciado al Juzgado municipal al conductor por desobediencia a la autoridad del Cura Párroco y por blasfemo.

Y sobre este último punto, ó sea sobre la blasfemia, añadiremos, que el Alcalde tiene dispuesto quede cesante el empleado que blasfeme y expulsado de la brigada municipal el que cometiera igual falta.

Y en cuanto a que acompañara el cabo de los basureros el Viático, nos cumple decir; que la autoridad local tiene dispuesto que el dependiente de mayor categoría sea el que preste este servicio de honor, pareciéndonos que, en caso de no hallarse en disposición de cumplirlo otro que el jefe de los barrenderos, lejos de merecer censura merece aplausos, porque a los ojos de Dios no han de ser menos gratas las oraciones del más modesto de los em-

pleados que las del más encopetado funcionario.

### Arrabal de Jesús

Durante los seis años y medio de mando de nuestros enemigos, no se ha hecho en el arrabal de Jesús la más insignificante mejora, ni siquiera se ha proyectado.

Toda la política que allí se ha seguido se ha basado en dejar matutear a unos cuantos y defraudar a otros la contribución industrial.

En cambio, nosotros construimos en beneficio especial del arrabal de Jesús la carretera que va a Regués, único camino de importancia construido por el Ayuntamiento de Tortosa desde los tiempos de Túbal.

Trátase ahora de realizar una nueva mejora, no de gran trascendencia, pero tampoco de gran coste, expropiando al efecto una casa para unir por el centro dos largas calles.

Nadie ha pensado en imponer ningún tributo a los vecinos para este objeto, ni al Ayuntamiento le interesa que con esta mejora salga más ó menos beneficiado algún vecino. Pues, sin embargo de ser esto público y notorio, sale *El Nuevo Diario* desbarriendo como verán los vecinos de Jesús en el suelto que a continuación transcribimos y que dice así:

«Han llegado a nuestros oídos rumores de que ciertos elementos del vecino arrabal de Jesús, soñadistas gonzalistas y otros que lo mismo sirven para un fregado que para un barrido, en total cuatro soldados y un cabo, ó para hablar con más propiedad los regeneradores de la zona, han combinado una mejora trascendental para *hermosear* una de las principales calles.

Se trata, si los rumores son exactos, de expropiar forzosamente cierta casa, para abrir una nueva calle ó pasaje, que además de facilitar de un modo sorprendente el tránsito de tan importante centro, hay gato, decimos, beneficia intereses de un regenerador particular.

Dícese también que para cubrir el importe de la expropiación, han concebido los protectores del proyecto la peregrina idea de imponer de un modo *meloso* un impuesto a los vecinos y propietarios de las calles contiguas.

Reservándonos para otro día ocuparnos más del asunto, solo nos limitamos a dar la voz de alerta a nuestros amigos del vecino arrabal, para que no se dejen convencer por la *elocuencia* y que no paguen ni un céntimo por tal concepto.

De modo que el señor Roig y los suyos, después de no haber realizado ninguna mejora en aquel arrabal procuran hacer fracasar las que intentamos nosotros.

### !No podemos robar!

La actual situación se ha empeñado en pagar puntualmente a los empleados, y lo hace; en ingresar lo convenido por consumos y contingente provincial y lo hace; y en realizar obras de gran importancia cuyo coste importó en el último mes más de cuatro mil pesetas, que se han pagado religiosamente, como ha pagado una crecida suma por las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

¿Por qué no organizan el robo y la

estafa como las anteriores situaciones y en vez de dar jornales por cuatro mil pesetas repartírselas entre los mangoneadores de la cosa pública, como lo hacían los caciques de las anteriores situaciones?

¡Cuatro mil pesetas en un mes! esto es una locura.

Conste que no se ha pagado ninguna cuenta de honorarios al señor Roig y que esto le tiene furioso.

### Alcantarillas

Efectivamente la autoridad sabe por diferentes conductos que a los pozos de la calle de San Roque acuden las aguas sucias de las alcantarillas, y no solo sabe esto, si también que la mayoría de los pozos de la población están en igual estado, entendiéndose por consiguiente que los propietarios obrarían de un modo muy cuerdo al cegarlos siendo de nuestra opinión que la Junta de Sanidad debía ordenar tal operación en la mayor parte de ellos.

El mal es grave y no puede corregirse con paliativos, sino con medidas radicales que la actual situación afrontará con resolución y energía.

### Rapiñas

De 72 piezas de madera decoradas, de las cuales 16 eran de las llamadas de sierra y que pertenecían al Ayuntamiento por proceder de la Mola de Cati, resulta que se ha *extraviado* la casi totalidad.

De tres impermeables que tenía el Ayuntamiento para el servicio de consumos, se han evaporado dos.

Los numerosos que figuran en las cuentas de consumos han desaparecido la casi totalidad.

A la administración que tales cosas sucedían, el Director del *Diario de Tortosa* la llamaba *honrada, clara, diáfana y transparente*.

### La prensa bazofiera

En su afán de mentir, no vacila en asegurar, que el parque se encuentra en el más completo estado de abandono, cuando a la vista de todo el mundo está lo que ha mejorado en el poco tiempo que lleva la actual situación.

Cuando se construyó se le llamaba parque ruso y después de construido sirvió para base de grandes chanchullos, en términos de aparecer gastados 30.864 pesetas 45 céntimos en dos años y siete meses. Asusta, ver lo que se robó en aquella fecha especialmente las cuentas que se confeccionaron al efecto con nóminas falsas y cuentas imaginarias.

Entonces, por falta de riego, se veían las magnolias con los bordes de las hojas secas; por no arreglar un escape de gas murieron diez y seis magníficos álamos negros y dos palmeras; por haber cortado de un modo estúpido, apesar de nuestras protestas, las magníficas hojas hornamentales de varios soberbios ejemplares de *coccus campestris* murieron dos y otros cuatro se hallan anémicos, que tal vez no puedan salvarse; y se dejó durante un año y otro que la *serpeta* destruyesen los naranjos.

En el largo periodo de mando de nuestros enemigos, no se abonaron los magníficos jardines que lo forman, ni siquiera se extendieron estos a la parcela adquirida por nuestros amigos.

En cambio por robar se robaban hasta las hojas de las rosas.

Acúsasenos de haber arrancado dos corpulentos eucaliptus.

Con decir que se hallaban situados en medio de un hermoso bosque de cedros que esquilaban y afeaban, basta para probar la ignorancia del censor. Los troncos de aquellos no se sacaron frandulentamente sino a la hora que bien le plugo al carretero que los compró por treinta pesetas.

\*\*\*

Pide otro de la familia bazofiera que se abandonen las obras que se están haciendo por el Municipio, entre las que descuellan el derribo de las murallas de Remolinos y el de la cloaca que ha de desinfectar aquel barrio, en el que, gracias al abandono en que se le ha tenido, el tifus se ha hecho endémico, dedicándose en cambio a recomponer la carretera del Temple que viene a cargo del Estado. Con decir, que aunque quisiera el Ayuntamiento recomponerla los ingenieros del Gobierno no se le permitirían, está demostrado que solo sirve para disparatar el órgano de los Marianao, Sarricra y Roig.

\*\*\*

Roquetas capital de uno de los feudos a que aspira el señor Roig, gozaría bajo su mando de leyes especiales.

Pretendía su prensa, días atrás, que nuestro Ayuntamiento diese un destino a un repatriado de Filipinas hijo de Roquetas, cuando lo natural era pedirselo a aquel Ayuntamiento.

Con motivo de la cuestión de las corridas de toros, no hubo periódico *bazofiero* que no desbarrase contra el alcalde de nuestra ciudad, pero en cambio ni la menor censura dirigieron al de Roquetas que las autorizó un día y otro y otro.

No hay administración más desordenada que la del actual Ayuntamiento de Roquetas. Baste decir, que desde que mandan los que se titulan liberales, no pagan el contingente celular al Ayuntamiento de Tortosa por el que le adeudan unas cuatro mil pesetas, está demostrado el desbarajuste que allí impera.

¿Quién se ha comido este dinero?

\*\*\*

El señor Roig se empeña en que no se le tenga por abogado.

Después de confundir el desacato con la desobediencia, alentó a los empleados municipales para que hicieran manifestaciones en la vía pública pues a ello tenían derecho, siendo así que no pueden hacerlas sin permiso de la autoridad. Hoy viene con otra salida de pie de banco, alentando a los establecimientos que venden especies que pagan consumos situados en el radio, para que resistan los mandatos de la autoridad, porque según su conciencia administrativa basta con pagar la contribución indus-

## LIBROS DE TEXTO

Precios de Catálogo  
LIBRERIA MESTRE  
ROSA II-TORTOSA

trial y los consumos asignados en los repartos porque se rige el radio.

Con decir que no hay reparto del radio y que los establecimientos del radio, además de la contribución industrial, han de encabezarse por la de consumos y que esto lo sabe el último fiel de fechos, queda demostrado que el señor Roig podrá ser un gran juriscónsulto, pero que no dá pie con bola.

**Enfermo**

Se encuentra enfermo de bastante gravedad nuestro querido amigo don Juan Delsorts, hijo político de nuestro distinguido amigo D. Ildefonso García, ex alcalde de esta ciudad.

Sentimos en el alma la gravedad del paciente al que deseamos un pronto y eficaz alivio á su dolencia.

**Tortosa Ilustrada.**

La redacción de esta importante publicación dedica su último número al preclaro hombre público y eximio escritor valenciano, D. Teodoro Llorente.

Como prueba evidente de afecto y admiración á tan distinguido vate, publica este semanario algunos trabajos en prosa y verso de lo más selecto que ha producido la bien cortada pluma del ilustre valenciano, que descuellan sobre la Perla del Turia como prócer coronado de una aureola esplendorosa, en la que brillan los destellos del genio al lado del saber y del arte consagrados al servicio de ideales sublimes, benéficos y patrióticos.

**La enhorabuena**

Ha sido nombrado Provisor y Vicario General de Segorbe el Dr. don Juan Bautista Benlloch que predicó los sermones en las últimas funciones religiosas celebradas en esta con motivo de las fiestas de nuestra inclita Patrona la Virgen de la Cinta.

Nuestra cordial enhorabuena al Dr. Benlloch, deseándole acierto y felicidades en el cargo que la Iglesia ha confiado á su prudencia y sabiduría en favor de los intereses de la religión.

**Catedrático**

Ha sido nombrado profesor de Latín y Geografía del Seminario Conciliar de esta ciudad, el joven é ilustrado Presbítero Dr. D. Leandro Colom.

Le felicitamos.

**En el Seminario**

Con la solemnidad acostumbrada, ayer se han celebrado en el Seminario las funciones inaugurales de curso, y hoy han dado principio las clases en dicho centro docente.

**Teatro Principal****Cinematografo y fonografo**

Para mañana miércoles, 4 de Octubre, se anuncia una grande y extraordinaria función en la que funcionaran los magníficos aparatos cinematografo y fonografo que tanta admiración han causado en el público de Tortosa.

Se exhibirán TREINTA CUADROS admirables y se daran OCHO AUDI-CIONES fonográficas que sin duda dejarán notable impresión en la numerosa concurrencia que desea asistir á presenciar tan grandioso espectáculo.

**De telégrafos**

Según parece, el Gobierno trata de suprimir los sellos en los telegramas y que se haga el pago en metálico, para evitar fraudes y falsificaciones.

**Sol y Sombra.**

El núm. 130 del popular semanario taurino *Sol y Sombra*, correspondiente al jueves 5 del actual contiene, además del juicio crítico de la décima quinta corrida de abono efectuada en Madrid el 1 del actual, por *Sentimientos*, una amplia información de las corridas efectuadas en Utiel, Málaga, Valencia, Zaragoza, Córdoba, Logroño, Murcia y San Luis de Potosí (México) con preciosas ilustraciones; también publica un magnífico retrato (gran tamaño, plana doble) del reputado diestro Luis Mazantini.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura de dicho número, que seguramente ha de ser digno del favor del público.

**Telegramas****Llegada de Azcárraga**

Madrid, 2, 1'10 t.

Telegrafian de San Sebastián que en el expreso de esta mañana ha llegado á aquella capital el general Azcárraga.

Le esperaban en la estación, entre otras muchas distinguidas personas, el presidente del Consejo, el señor Pidal y Mún, el duque de Mandas, el general Delgado, las autoridades civiles y militares, representaciones de los cuerpos de la guarnición y muchos senadores y diputados.

El recibimiento hecho al ilustre general Azcárraga ha sido efectuosísimo.

Acompañado de los señores Silvela y Pidal, se dirigió el ministro de la Guerra al hotel de Londres, donde celebraron una detenida conferencia enterando el presidente del Consejo al general Azcárraga de la hora fijada para ir á Miramar á prestar juramento del cargo de consejero de Su M. la Reina.

**El subsecretario de Guerra**

Madrid, 2, 2'35 t.

Se asegura que el general Azcárraga nombrará subsecretario de Guerra al que lo ha sido otras veces con él, señor Muñoz Vargas.

**La Capitanía****generalde Madrid**

Madrid, 2, 2'50 t.

El señor ministro de la guerra influirá cerca del señor Martínez Campos para que ocupe la Capitanía general de Madrid, por lo menos hasta que se abran las Cortes.

**El señor Dato**

Madrid, 2, 3 t.

Ha llehado á las nueve y cinco minutos de la mañana el señor ministro de la Gobernación.

Le esperaban en el andén de la estación del Norte los subsecretarios de la Presidencia Estado y Gobernación

El señor Dato ha confirmado que las Cortes se abrirán á últimos del presente mes.

**Los terceros batallones.—Reducción del cupo**

Madrid, 2, 3'25 t.

En los círculos militares se asegura que el general Azcárraga prescindirá de la formación de los terceros batallones.

También se dice que reducirá el cupo en algunos miles de hombres.

**De San Sebastián**

San Sebastián, 2'3 t.

Ha regresado del palacio de Miramar los señores Silvela y Azcárraga. Este ha jurado en manos del señor presidente del Consejo.

S. M. ha firmado los decretos admitiendo la dimisión al señor Polavieja y también el general Capdepon, subsecretario del ministerio de la Guerra.

—El ministro de la Guerra marchará mañana á Madrid.

—El general Martínez Campos ha salido en el segundo expreso. Ha dicho este señor que, resuelta la crisis, nada tenía ya que hacer en San Sebastián.

—En la conferencia de que ya he hablado celebrada por los señores Silvela, Martínez Campos, Azcárraga y marqués de Pidal se trató de las economías que se pueden introducir en Fomento.

El ministro del ramo dice que la supresión de algunas facultades en las Universidades hay que estudiarla mucho y muy detenidamente.

Dice también el señor marqués de Pidal que es muy difícil llegar á la supresión de los institutos.

**Las economías en Guerra**

Las personas que creen conocer el pensamiento del general Azcárraga respecto á las economías en Guerra, dicen que las hará y muy importantes sin suprimir ninguna unidad activa.

## Pedro Domecq Jerez de la Frontera

**AVISO IMPORTANTE**

Los numerosos clientes de esta casa, que no quieran ser sorprendidos con imitaciones de sus famosos COGNAC, deben hacer sus pedidos directamente á la casa de Jerez, ó por conducto de sus encargados en provincias; debiendo RECHAZAR todo COGNAC cuyas etiquetas no digan claramente.

**PEDRO DOMEQ**

acompañado de las marca  
Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador con el escudo de armas del apellido Domecq.

Representante en Tortosa.

D. Juan B. Aguila

**LÁPIDAS**

De to las clases y novedad, se labran con prontitud y economía en el taller de escultura de D. Ignacio Beltri. En dicho taller hay gran variedad de mármoles de colores para toda clase de trabajos. Especialidad en trabajos para cementerio.

Beltri escultor.

Rosa 18.—Tortosa

**FONDA CENTRAL DEL JARDIN**

DE

**PACULL Y ROBERT**

PLAZA DEL PINO entrada por la del BEATO ORIOL núm. 1.

**BARCELONA**

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela tanto forastera como residente en la capital que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico cerca de la Rambla del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferrocarriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina española Francesa.

Hospedejes á diario 5 pesetas.  
Servicio á la Carta y por cubiertos á precios reducidos.

**Baratura verdad**

Sombrereria "La Económica",

DE

**Antonio Delsors**

3, Ciudad, 3.—TORTOSA

Con motivo de las fiestas de nuestra Patrona la Virgen de la Cinta, y como también por estar á fines de la temporada de verano, esta casa ha puesto á la venta un granísimo surtido de sombreros y gorras de todas clases á precios baratísimos con un 20 por <sup>o</sup> menos del precio de fábrica.

Si queréis convenceros de la realidad de dicha baratura, visitad dicha casa antes de comprar y lo vereis.

**Librería Religiosa  
Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNACIONES para epoc  
clase de documentos con su  
correspondiente indice.

**Su mecanismo es sencillo**

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

**su precio 3'50 Ptas. uno**



**Por 60 céntimos**

se puede poseer un ejemplar de esta magnífica publicación, que todo el que la ha visto, ha hallado digna por todos conceptos del grandioso éxito que ha obtenido en el cortísimo tiempo que lleva de venta.

Hé aquí una relación de los retratos que contiene el primer cuaderno:

- Carmen Cobeña (dos poses).
- Paquita Fernani (tres idem).
- Felisa Lázaro.
- Emilia Mavillard.
- Luisa Calderón.
- Carlota Lamadrid.
- Consuelo Soriano.
- Ramona Valdivia.
- Virginia Oro.
- Maria T. Calvo.
- Etelvina Rodriguez.
- Alejandrina Caro de Sala.
- Enriqueta Naya de Bueso.
- Maria Guerrero (seis poses).

- Marina Puelles.
- Matilde Badillo.
- Elena Rodriguez.
- Matilde de Lerma.
- Luisa Campos (cinco poses).
- Lucrecia Arana.
- Salud Martinez.
- Consuelo Mascaraque.
- Adela Blasco.
- Salomé Puchol.
- Matilde Pretel.
- Joaquina Pino.
- Filomena Garcia.

De venta en la Librería de D. Jose M.<sup>o</sup> Bernis.-Puente Piedra,-Tortosa.

**POR 60 CÉNTIMOS**

**Licor de fibrina y carne líquida Richard**

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

De venta en todas las Farmacias. Depósito al por mayor Farmacia del Dr. Calleja Plaza de Sta. Ana núm. 3 frente a la Catedral.

**La Música Ilustrada  
y Album Musical**

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 ptas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.